

Historia de los caciques de Casabindo y Cochinoca

Silvia Palomeque *

La autora de este Anexo respondió desinteresadamente a un pedido que le hicieron para confeccionar el listado de caciques de los casabindos y cochinocas, enviándonos el texto que presentamos a continuación. Más allá del listado (que incluimos en capítulo 8), en el texto completo figuran otros datos que nos acercan a estas autoridades puneñas de la época colonial, ayudándonos a imaginar y reconstruir este extenso período de la historia de la Puna. Silvia ha continuado trabajando en los archivos con documentos coloniales y ha editado este material con nueva y mayor información, pero así como lo organizó en 1997 resulta de sumo interés y va, junto con nuestro agradecimiento, para los lectores de este libro.

Caciques de Casabindo y Cochinoca: 1540 - 1813

En este escrito se ha reconstituido una lista con los nombres de los «caciques»¹ que gobernaron las comunidades de Casabindo y Cochinoca entre los siglos XVI y XIX, incluyendo la historia temprana del pueblo de Casabindo durante los primeros siglos de la conquista española. Como se verá, se ha incorporado también el nombre de los caciques de Cochinoca pero los datos históricos que tenemos sobre este pueblo son más escasos. Durante el sistema colonial español estos dos pueblos estaban relacionados, y allí encontramos que además de reconocer a un cacique en cada pueblo y a su «segunda persona», también reconocían a uno de ellos como «gobernador» de los dos pueblos, lo cual suele confundirnos porque a veces el cacique de un pueblo aparece como del otro.

El diseño del texto busca reflejar una relación más clara entre el período de tiempo y la historia de cada cacique y de su pueblo.

Van «entre comillas» aquellos textos que provienen de las declaraciones de otras personas. Todas estas citas corresponden al relato que los ancianos realizaron en 1632 y 1662.

CASABINDO		AÑO DE LOS DOCUMENTOS
CACIQUES	MÁS DATOS	
AGORA-GAITE o ABRACAITE	En 1540 Francisco Pizarro le otorga formalmente la encomienda de Casabindos a Martín Monje, a quien la sociedad indígena no reconoce como tal ni le entrega obediencia. En estos años la presencia española es ocasional y sin control del territorio de la Puna, donde continúa el gobierno de los señores étnicos originales.	1540

* Licenciada en Historia-Universidad de Córdoba. Maestra en Historia Andina - FLACSO. Este escrito pretende responder a un pedido de María Ester Albeck, nuestra amiga y colega, quien ha tenido la feliz iniciativa de difundir los conocimientos históricos del pasado de la Puna entre la población actual del lugar. Mientras intentábamos reconstruir la difícil y valiente historia de este numeroso pueblo sometido a la colonización española, nos dimos cuenta de: al saber que el texto sería leído por los descendientes de los antiguos pobladores andinos, convertía nuestro esfuerzo en una tarea muy agradable.

¹ Usamos la palabra «cacique» porque así los designan los españoles en sus documentos. Con esa palabra se están refiriendo a los antiguos jefes de los pueblos.



CACIQUES	CASABINDO	AÑO DE LOS DOCUMENTOS
CACIQUES	MÁS DATOS	
COYACONA Puede ser un nombre genérico dado a Tabarcachi, padre de Quiliquipildor. Coyacona es hijo de Abracayte y Asli, y está casado con Asli Sula, hija del señor de los Chichas derrotado por los españoles. Coyacona en 1557 tiene 35 años.	Período de negociaciones entre indígenas y españoles, donde los primeros ponen las condiciones. En 1557 Coyacona acepta bautizarse por influencia de Andrés de Chuchilamassa, cacique de los chichas. También en esos años permiten que los españoles funden la ciudad de Nieva. Entendemos que esto no modifica la situación anterior, es decir que continúa el gobierno de los antiguos señores étnicos.	1557
QUILQUIPILDOR «Que su abuelo Andrés Cachi le dijo como el cacique principal más antiguo que había conocido en tiempo del inca en el pueblo de Casabindo se llamaba Tabarcachi y que este tuvo un hijo llamado Quiliquipildor que sucedió en dicho cacicazgo y le usó y ejerció hasta que lo mataron los españoles en defensa de su pueblo y gente, y dejó dos hijos varones llamados el mayor Don Mateo Tabarsupi y el menor Don Marcos Tinti» «Quiliquipildor fue cacique principal del dicho pueblo en tiempo del Inca y murió en defensa de su pueblo y gente la ultima vez que los entraron a conquistar los españoles»	Según podemos ver en los textos antiguos, los españoles no ocupan Casabindo luego del bautismo de Coyacona, sino que siguen gobernando los antiguos señores étnicos, que existían desde el tiempo del inca. El período de paz anterior se rompe en 1563 cuando se sublevan todos los pueblos, destruyen cuatro nuevas ciudades españolas entre las que se encontraba Nieva. Sólo quedan cercados algunos españoles en Santiago que, luego de recibir apoyo desde Charcas, siguen intentando invadir militarmente y consolidarse en estas tierras. En esos años es que se funda Alava, con oposición de la población, que pronto la destruye. Quiliquipildor es el último de estos señores, y es derrotado cuando se producen varias ofensivas militares de los españoles, en la última de las cuales muere en 1588 o 1589. Sus descendientes, en 1662, recuerdan cómo defendió valientemente su pueblo y su gente.	1593 1632 y 1662

CASABINDO		AÑO DE LOS DOCUMENTOS	
CACIQUES			
DON FRANCISCO QUIPILDOR	<p>Primo carnal de Quiliquipidor. Como los hijos de Quiliquipidor son menores a la muerte de su padre, entonces los españoles reconocen en el cacicazgo a su tío Francisco Quipildor y le autorizan a usar el «Don» como a todos los caciques y sus parientes cercanos, en señal de señorío. Este cacique se bautiza y reconoce al gobierno colonial español. Quipildor logra que los españoles de la Audiencia de Charcas le den también el título de «gobernador» con el apoyo de los indios atacamas. El gobierna hasta su muerte, aunque los hijos de Quiliquipildor ya son mayores.</p>	<p>Este cacique organiza la recaudación del tributo, que deben entregárselo a «Lorenzo de Aldana, primer encomendero» según el relato dado en 1662. Los españoles, en estos años, eligen como cacique al miembro de la familia que les es más favorable. Durante el gobierno de Don Francisco Quipildor es cuando Viltipoco, en la Quebrada de Humahuaca, acuerda la paz con la Audiencia de Charcas, a cambio de no tener que entregar tributo a ningún encomendero sino a las autoridades españolas para que éstas se lo pasen al rey. Para apropiarse de esta importante zona (rica en población trabajadora y en minas), las autoridades españolas de la Gobernación del Tucumán desconocen ese pacto, fundan Jujuy y apresan a Viltipoco acusándolo de rebelde.</p>	1632 y 1662
DON MARCOS TINTI	<p>Hijo de Quiliquipildor y nieto de Tabarcachi. Logra que los españoles le reconozcan sucesor del cacicazgo cuando muere Francisco Quipildor, y gobierna varios años. Es muy respetado y «muy capaz, y estando en quieta y pacífica posesión de su cargo fue despojado y desterrado» por el Teniente Martín Ledesma, quien «lo envió a servir en un convento de los de Salta por decir que iba a los cerros adorar a los ídolos antiguos que tenían sus padres». Su «segunda persona» primero es DON LORENZO CHOCOAR, su primo, hijo de Don Francisco Quipildor, y a su muerte lo sucede DON ANDRES TABARCONDI, hijo de una prima.</p>	<p>Don Marcos Tinti gobierna su pueblo de manera sabia, organizando negocios comunes como la arriería para pagar el tributo entre todos, con lo cual le dificulta a los españoles la explotación de los indios. Su destitución y destierro por parte de las autoridades españolas es parte de un proceso más amplio durante el cual los españoles desplazan a las legítimas autoridades originales, aduciendo que mantienen sus antiguos dioses. Sabemos que esto también sucedió en el vecino pueblo de Atacama la Baja, en 1635. Los ancianos en 1662, recuerdan y señalan acusatoriamente, lo injusto que fue el desplazamiento de Don Marcos Tinti, el hijo de Quiliquipildor. En la Puna, ya ha comenzado la explotación minera por parte de los españoles y los Tenientes son los que aplican un sistema donde la economía de la sociedad indígena comienza a subvencionar a la economía española. Ellos son los que proveen los indios para las minas, el arrierge y demás trabajos necesarios para los españoles. Los Tenientes y los mineros son los españoles que más poder tienen en la zona, en tanto no hay aún una presencia cercana del encomendero.</p>	1632 y 1662



CACIQUES	CASABINDO	MÁS DATOS	AÑO DE LOS DOCUMENTOS
DON ANDRES TABARCONDI Nieto de una hermana de Don Francisco Quipildor. El Teniente lo nombra como cacique principal en reemplazo de Don Marcos Tinti, y él tiene una actitud favorable hacia el dicho Teniente. En el relato de 1662 los ancianos dicen que «Martín de Ledesma teniente y justicia mayor que fue a dichos pueblos, apasionado y temerosos de que el dicho Don Marcos (Tinti) se querellase (contra él) por los agravios que hacía en dicho pueblo a los indios, con la mano de juez le hizo causa y desterró quitándole el gobierno, sólo porque no le hiciese punta para obrar con libertad, como lo hizo en el tiempo que gobernó dicho pueblo por su nombramiento Don Andrés Tabarcondi».			1662
PEDRO ABRACAYTE Entra en el lugar de Don Andrés Tabarcondi, cuando éste es desplazado de su cargo por el nuevo Teniente Pedro Balledor. Pedro Abracayte es un indio común, del grupo de los tributarios, sin autorización para el uso del «Don». No parece ser colaborador del Teniente, ya que en 1632 el mismo expresa que «por fuerza y contra su voluntad el dicho Pedro Balledor le había hecho que se encargase del dicho oficio».		En este siglo comienza un proceso donde parte de los indios «originarios» abandonan su residencia en las tierras comunales que la Corona española les ha reconocido como propias, y se van a otras tierras con el objeto de evitar la explotación a la que están sometidos en sus tierras. A los que se quedan se les llamará «originarios» y a los que se van se les llamará «forasteros». Muchas veces, a pesar de la distancia, los migrantes mantienen relaciones solidarias con los que se quedan.	1662

CACIQUES	CASABINDO	AÑO DE LOS DOCUMENTOS
MÁS DATOS		
DON JUAN QUIPILDOR «EL VIEJO»	<p>En este período continúa la predominancia del poder de los Tenientes. Como vimos, Don Juan Quipildor el viejo, debe hacer su trámite de reconocimiento como cacique frente a este funcionario español. Como Don Juan Quipildor es muy bien recordado por su gente, no creemos que haya sido una persona favorable a los abusos del Teniente. Más bien tenemos que pensar que el Teniente decidió reconocer a un cacique hereditario debido a que la gente común no tiene que haber respetado a Pedro Abracayte y también por miedo a que los casabindos se plegaran a la sublevación que los calchaquíes llevaban adelante en esos años. Desde que falleció Don Lorenzo de Aldana mientras estaba viviendo en la Puna, los otros encomenderos fueron de la familia Sanabria, pero ellos vivían en Salta.</p>	
DON MARTIN LAMAS	1632 y 1662	
«Segunda persona» de Don Juan Quipildor, gobierna muchos años, hasta su muerte. Ocupa el cargo porque unos hijos de Quipildor no se sienten capaces, y porque otro es menor. Gobierna hasta que Juan Quipildor obtiene su cargo.	Al fallecer Don Juan Quipildor dejó dos hijos varones mayores que se negaron a sucederlo en el cargo. El mayor, Pablo Sumbaine, en una actitud muy mal vista por los ancianos, en vez de ocupar su lugar optó por huir «...siguiendo una tropa de Vacas...» siendo buscado insistente e infructuosamente por la gente del pueblo, mientras su otro hijo, Andrés Tabarsupi, se consideró a sí mismo «incapaz» para ocupar el cargo. El tercero, Baltasar Pocapoca, en ese momento era menor. Frente a lo difícil que es lograr el dinero para el tributo, muchas de las personas migran hacia las minas que están al noroeste de la Puna o en Lípez.	1662



CASABINDO		AÑO DE LOS DOCUMENTOS
CACIQUES	MÁS DATOS	
DON JUAN QUILPIDOR «EL MOZO» Cacique principal de Casabindo desde 1652. El no es descendiente de Quiliquipildor, el último cacique del tiempo del inca, sino bisnieto de su primo Francisco Quipildor, el primer cacique del tiempo de los españoles. Es reconocido como cacique por el Teniente Luis de Alfaro y «usó el dicho oficio algunos años hasta que se le quitó por orden del Gobernador Don Alonso de Mercado en tiempo de la rebelión de calchaquí por decir que se carteaba con Don Pedro Bohorques.... y el dicho Don Juan se fue a la guerra de Calchaquí donde lo mataron los enemigos en una batalla». Sobre esa muerte, otro de los ancianos dirá: «por decir que el dicho Don Juan tenía pacto con Don Pedro Bohorques le quitaron el dicho gobierno por cuya causa se fue al dicho Valle de Calchaquí a volver por su honor y reputación y murió peleando en una batalla con el enemigo». Como vemos, en los dos testimonios evitan decir quien es el enemigo. Don Juan Quipildor «el mozo», muere joven, sin dejar descendencia. Entendemos que fallece en 1659. Su «segunda persona» sigue siendo Don Martín Lamas.	Hay que recordar que en 1654 se le otorga la encomienda de Casabindo y Cochinoa a Pablo Bernardez de Ovando, que reside en la zona. También está el hecho de que desde 1659 hasta 1664 se desarrolla la segunda «sublevación calchaquí», y que uno de los españoles represores de los calchaquíes es justamente Don Pablo Bernardez de Ovando. La muerte, en batalla, de Don Juan Quipildor, y quién es el «enemigo» que lo mata, nos queda en claro gracias a un texto del marqués que dice «por haber muerto dicho Don Juan Quipildor en las ultimas refriegas y batallas de dicho Calchaquí después de ser suelto de dicha prisión a instancia mía». El Prof. Madrazo, que aclara que Quipildor muere «luchando forzadamente a las órdenes de Ovando», nos permite imaginar el desgraciado destino de este cacique, y por qué los ancianos evitan mencionar los hechos. Lo otro que hay que señalar es que en estos años se da el reforzamiento del poder del encomendero Ovando que tiene influencia en la Real Audiencia de Charcas, el que pasará a enfrentarse con los tenientes, los mineros y los curas o religiosos. Todos ellos se disputan el control y aprovechamiento del trabajo de los indios. En 1662, un anciano declara que Don Lorenzo Chocoar no ha heredado el cacicazgo de Don Juan Quipildor, porque el encomendero hizo nombrar a «Don Pedro Avichocoar y que tenía aborrecido a dicho Don Lorenzo»	1654, 1661y 1662

CACIQUES	CASABINDO	MÁS DATOS	AÑO DE LOS DOCUMENTOS
DON PEDRO AVICHOCOAR		Por decisión del encomendero, Don Pedro Avichocoar reemplaza a Don Juan Quipildor El Mozo. Esto sucede al mismo tiempo que el encomendero Maestro de Campo Don P. B. de Ovando hace «plaza de armas» a su «costa y mención» en los pueblos de Casabindo y Cochinoca, con la asistencia de «todos los españoles de este Partido», armados y preparados para la guerra, para evitar que la sublevación de los calchaquíes se contagie a estos pueblos y otros vecinos. Don Pedro colaboraba mucho con el encomendero, que luego expresa que «... usó el dicho cargo con la vigilancia y desvelo que el tiempo pedía y se le confirmó el título por la Real Audiencia... y habiendo de entrar por su muerte en dicho gobierno don Andrés Chocoar su hijo legítimo y mayor por otra real provisión murió asimismo con los demás sus hermanos». El encomendero Ovando, cuando defiende los derechos de Andrés Chocoar al cacicazgo, aduce que su padre Avichocoar fue un fiel colaborador de los españoles durante las guerras calchaquíes.	1661 y 1662
DON LORENZO CHOCOAR		Don Lorenzo Chocoar presenta una información de testigos para obtener la sucesión durante septiembre de 1661, al mismo tiempo que el encomendero intenta hacer reconocer a Andrés, el hijo de Don Pedro Avichocoar. En este momento a Don Lorenzo lo apoyan: el Teniente, los curas, y todos sus familiares, entre los cuales está Baltasar Pocapoca.	1661 y 1662



CASABINDO		AÑO DE LOS DOCUMENTOS
CACIQUES	MÁS DATOS	
DON BALTASAR POCAPOCA Bisnieto de Quiliquipildor, nieto de Don Mateo Tabarsupi e hijo de Don Juan Quipildor El Viejo. Al ingresar a la sucesión, tiene todo el apoyo de su gente.	Por los derechos al cacicazgo de Casabindo, en el año 1662, disputan ante la Real Audiencia de Charcas las dos líneas de caciques que venimos viendo. Baltasar Pocapoca bisnieto del último jefe del tiempo del inca, Quiliquipildor, sobrino nieto de Marcos Tinti e hijo de Juan Quipildor el Viejo. Por otro lado se oponía Lorenzo Chocoar nieto de Francisco Quipildor (primo de Quiliquipildor) y que fue el primer cacique del tiempo de los españoles, e hijo de otro Lorenzo Chocoar. En febrero de 1662, pasado el peligro de que se reconozca a un heredero de Don Pedro Avichocoar, los ancianos parientes de la «Casa» de los caciques deciden que es mejor que el cacique sea Don Baltasar Pocapoca, que es «muy capaz, y tiene hacienda». Los relatos que fueron haciendo estos ancianos mientras explicaban los parentescos, son los que nos han permitido ir armando el relato anterior. Desde este período, hasta 1820, es notable el poder que tienen los encomenderos sobre el destino de estos pueblos.	1661 y 1662
DON JUAN QUIPILDOR Su «segunda persona» es DON FERNANDO SARAPURA.		1675
Continúa DON JUAN QUIPILDOR y su «segunda»		1679 y 1680
DON FERNANDO TUCUNAS, «segunda persona», ocupa interinamente el cacicazgo porque los herederos son menores.		1688
DON ANDRES CACHISUMBA Su «segunda persona» es DON PASCUAL ALAVAR		1712

CASABINDO		AÑO DE LOS DOCUMENTOS
CACIQUES	MÁS DATOS	
DON PEDRO QUIPILDOR Con 80 años, es cacique hace muchos años. El levanta la iglesia de Casabindo, y allí están depositados sus restos.		1777
Don Pedro Quipildor ha fallecido al igual que su hijo heredero. Queda su nieto, menor de edad, llamado DIEGO QUIPILDOR. En su lugar está de cacique DON DIEGO BARCONDI, casado con Da.BRIGIDA PELOX. DON LUCIANO CHOCOBAR, «segunda», casado con Da.MARIA TUCUNAS. DON LORENZO TUCUNAS, Alcalde.		1786
DON LAZARO ALANCAY La «Segunda persona» es DON TOMAS QUIPILDOR.		1791 1798 1801
DON TOMAS QUIPILDOR Casado con DOÑA MARIA TOLABA.		1806



*Los nombres de los antiguos
caciques son como los de
muchos de nuestros parientes,
vecinos y amigos. ¡Se los tengo
que decir!*



Caciques de COCHINOCA - 1540 - 1813	
CACIQUES	AÑO DE LOS DOCUMENTOS
TAVARCA	1540
CHULUAY	1593
DON JUAN CHUCHUILAMAS Cacique principal de Cochinooca, casado con DOÑA MARIA ASLI. Su hijo mayor se llama Pablo Chuchuilamas. Su «segunda persona» es DON JUAN GARCIA TABARCACHI. En 1654 se le otorga la encomienda de Casabindo y Cochinooca a Pablo Bemardez de Ovando.	1654, 1661 y 1662
DON DIEGO SARAPURA Designado cacique de Cochinooca por el Teniente Antonio Berson de Atienza. Su designación es cuestionada ante la Real Audiencia por Don Pablo Chuchuilamas. En abril de 1662 Sarapura es destituido por Ovando y pone en la sucesión a Don Pablo.	1661 1662
DON PABLO CHUCHUILAMAS	1662
DON PABLO CHUCHUILAMAS	1665
DON LÁZARO TOLABA Su «segunda persona» es DON DIEGO SARAPURA.	1679 Y 1680
DON PABLO CHUCHUILAMAS Su esposa es Doña JUANA GUASAMA.	1688
DON MIGUEL SARAPURA	1712
DON ...? CHUCHULAMAS	1760
DON MATIAS CHUCHULAMAS Con 70 años	1777
DON PABLO CHUCHULAMAS Cacique casado con Doña GREGORIA SAJAMA. PEDRO QUIILDOR, segunda persona. JOSEF CALA, alcalde.	1786
DON JOSÉ CALA	1804
DON DOMINGO VILTI, viudo, sus hijos son Don Pedro y Don Gregorio.	1806
DON DIEGO CALA	1813